
9 番 10 番 11 番
14 番 15 番

9:50　開会・挨拶
開催概要説明
会期1日、出席委員5名、欠席委員0名、委員外1名
議事1　令和6年第2回定例会等の運営について

資料により1から2について一括説明
1　提出予定案件について（5月30日現在）

（1）町長提出予定案件
予算3件、条例4件、工事請負契約6件、財産の取得2件、辺地1件、
規約変更1件、区域の変更1件、報告3件

（2）議員提出案件
４の「請願・陳情等の取り扱いについて」で協議

２　各議案の常任委員会付託などについて
（1）一括上程

令和6年度各会計補正予算　3件（議案第38号～第40号）
繰越計算書  2件（報告第4号、第5号）

（2）委員会付託案件　
令和6年度各会計補正予算　3件（議案第38号～第40号）

（3）付託省略案件　
議案等　15件（議案第41号～第55号）

・何かあるか。
・報告第6号の専決処分の内容は車両事故に関することか。
・現時点で把握していない。
・次回までに概要だけでも確認しておいてほしい。
・他にあるか。
・特になし。
３　一般質問の取扱いについて

受理件数9件
・1件ずつ確認したい。
　田村議員の一般質問について、何かあるか。
・特になし。
・中村議員の一般質問について、まずは1で何かあるか。
・(3)について、通告書を読み原稿の体裁で作成しているので、なるべく括弧書きはない
ほうがいいのではないか。無理に直せとは言わないが。
・括弧内が”・・・”を使用しているなど、正確ではないので、そこは正確に記載するよう依
頼する。
・2について、何かあるか。
・(2)で、定年前退職の割合が多いとあるが、私の把握している中では定年まで働く割
合が多いという印象だった。

開会 9:50
閉会 13:52

小椋　哲也 出席 外山　浩司 出席 今西　和雄 出席
佐藤　 雄 出席 戸田　憲悦 出席

委員外の出席 議長 西原　　浩 合計 1名
事務局職員 局長 干場　富夫 主幹 木幡　友哉 合計 2名

会議に付した事件及び会議結果など
発言者 会議経過　※所管毎に議事を行う事情等により議事番号が前後することがある。

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
事務局長 干場

委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋
事務局長 干場
委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋

事務局長 干場

委員長 9番 小椋
委員 10番 外山

令和6年第5回議会運営委員会　要点記録

開閉会日時 令和6年6月4日（火曜日) 会議場所 別海町議会
委員会室1

委員の出欠



令和6年第5回議会運営委員会　要点記録
・「多いと聞いています。」とあるが、誰から聞いたのかわからない。段階を踏んで、定年前
退職者の割合を聞いてから進めたほうがいいのでは。
・(2)の質問を2つに分けたほうがいい。最初に割合を聞いて、次に勤務実態との関連に
進めるといい。
・他にあるか。
・特になし。
・伊勢議員の一般質問について、何かあるか。
・アーバンベアの説明はいらないか。
・少し説明はされているが、すんなり伝わるか懸念している。アーバンベアについて、途中
で議長から伊勢議員に解説を求める投げかけはできるか。
・あまりやったことはない。
・アーバンベアの定義が一般的に固まっていないので認識違いが起きないか心配。町民
に分かりやすく伝えるためには、アーバンベアという用語を使い過ぎないようにアドバイスを
することとする。
　(4)で括弧書きで（ガバメントハンター、公務員ハンター）とあるので、括弧を外す。ま
たガバメントハンターと公務員ハンターは同義なのでいずれかを消す。
・(4)にキツネ、アザラシとあるが、銃で撃つ対象に入っていていいのか。
・農作物被害やエキノコックス対策等における問題個体にならなければ駆除対象になら
ない。ガバメントハンターが対応するという観点からいうと、対象にならないのでは。
　単純にヒグマやシカ等としては。
・（鳥獣被害防止計画を確認）鳥獣被害防止計画で全て対象鳥獣となっているので
入っていても問題ないのでは。
・それではそのままということで。
・(4)の前段はヒグマに関する現状を聞いていて、後段は有害鳥獣全般に関する地域お
こし協力隊の話になっているので分けたほうがいいのでは。
・他にあるか。
・特になし。
・外山議員の一般質問について、何かあるか。
・協議前に1点、1の(2)については不確定情報につき取り下げることとしたい。
・1について、何かあるか。
・前文で、「西春別駅前診療所（中略）の将来について質問します。」となっており、医
師の確保に触れられていない。
・タイトルのとおり、医師の確保と診療所の将来についての両方を表記する。
・「コンサルタントの状況」とあるが、正しくはコンサルティングでは。
・2について、何かあるか。
・文脈として今の話か前の話か分かりづらいので、「近年」、「現在」、「以前は」等を入れ
て時系列を整理しては。
・修正する。
・(3)の答え方が難しいのでは。もう少し具体的にしては。私はこう思っているが、どう思っ
ているか、といったようにしては。また、対象が教育長なのか、現場の先生なのか判然とし
ないので、明確にしては。
・教育長に聞きたいので、意見を踏まえて修正する。
・中学校だけに限定しているのであれは、タイトルに「中学校の」と入れたほうがいいので
は。小学校も対象と取られる可能性があり、町の答弁準備の手間が増える。
・他にあるか。
・特になし。

委員長 9番 小椋

議長 16番 西原

委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長 9番 小椋
副委員長 11番 今西
委員長 9番 小椋

議長 16番 西原
委員長 9番 小椋

議長 16番 西原
委員長 9番 小椋

議長 16番 西原

委員長 9番 小椋
議長 16番 西原

委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長 9番 小椋
委員 10番 外山
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事務局長 干場
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委員長 9番 小椋
委員 一同
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休憩　11:08
再開　11:15

・髙橋議員の一般質問について、何かあるか。
・「案内看板」、「誘導看板」、「誘導案内標識」、「誘導看板等」と複数表現があり、使
い分けをしているのか表記揺れなのかわからない。別の意味であれば説明が必要で、同
じ意味であれば統一したほうがいい。
・(3)に施設名が多数出てくる。施設個々の対応を聞くのであれば分けたほうがいいので
は。
・全体計画の話をしたいのであれば施設名は除き、施設個々の対応も聞きたいのであ
れば設問を分けるという方向で。
　また、「チェックリストを、移住してきた地域おこし協力隊の目線により作成して」とあるが、
これでは地域おこし協力隊に限定されてしまう。
　(1)で「過去の一般質問で、数人の議員が標識・看板について質問され」とあるが、標
識について質問した議員はいなかったはず。
・他にあるか。
・特になし。
・吉田議員の一般質問について、何かあるか。
・(1)の「酪農業における非常用の電源確保は（中略）水産業における整備状況をお
聞きします。」とあるが、対象となる施設設備が分からない。明確にすべき。
　また、酪農業における整備率を記しており、水産業においても整備率を回答をしなけれ
ばならないと考えた場合、分母を何にすべきかがわからない。
　水産業において非常用電源の重要性がどの程度あるのかを聞いては。
・(3)について、漁業用水確保について町と漁協や関係団体で協議しているのかとある
が、今は漁業用水というと水道水になる（協議の必要性がない）。
・他にあるか。
・特になし。
・小椋議員の一般質問について、何かあるか。
・特になし。
・横田議員の一般質問について、何かあるか。
・前文がニーズ調査の結果についてお聞きしますといった具体的質問になっている。これを
(1)の質問とすべきでは。
・(2)と(3)の違いがわからない。
・同じなので(3)は不要では。
　また、「リーディンググラス」は「老眼鏡」のほうが分かりやすいのでは。特に差別用語とい
うことでもない気がする。
・前文で、「ニーズ調査をするという答弁でしたので」とあるが、議事録では「調査を検討
している」となっているが。
・当時の福祉部長は「調査を検討している」と答弁しているが、その後、町長が「調査を
実施する」と答弁しているようだ。
　実際、第9期介護保険事業計画の中でも調査を実施しているので、このままでいいの
では。
・他にあるか。
・特になし。
・今西議員の一般質問について、何かあるか。
・(3)で二元代表制についてすれ違いがあったとの文言があるが、ないと言われてしまった
らそれまででははいか。二元代表制の町側の代表として町民の声を拾い上げていくのか、

委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋

議長 16番 西原

委員長 9番 小椋

委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋

委員 15番 戸田

委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長 9番 小椋
議長 16番 西原

事務局長 干場
委員長 9番 小椋

主幹 木幡

議長 16番 西原

委員長 9番 小椋
委員 一同
委員長 9番 小椋
委員長 9番 小椋
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という問いかけにしてみては。
・了解した。
　我々は議員としての役割を果たすが、町長は町民の声をどう拾って町政を進めるのかと
いう点を聞きたい。
・他にあるか。
・特になし。

休憩　12:10
再開　12:57

４　請願・陳情等の取り扱いについて
食料自給率向上を政府の法的義務とすることを求める意見書協議
ゼロカーボン北海道の実現に資する森林・林業・木材産業施策の充実・強化を求
める意見書協議
地方議連からの意見書・決議2件

・食料自給率向上を政府の法的義務とすることを求める意見書について。
・本件については、対象となる法律の改正が5月29日に可決・成立している状況であり、
その状況を含めて協議願いたい。
・前回定例会で類似内容の意見書も出していることもあり、今回は議員配付でいいので
はないか。
・内容に賛同はできるが、意見書としては適さない文言もあるかと思うので、議員配付と
してよろしいか。
・異議なし。
・ゼロカーボン北海道の実現に資する森林・林業・木材産業施策の充実・強化を求める
意見書について。
　例年提出している意見書の今年版といった内容で、出す方向でいいかと思うが。
・クリーンラーチが自治体の状況に適さない場合は適宜修正して構わない旨、道議長会
に確認済みである。
・別海町としては相性が悪い品種ではないと思うので問題はなさそうであるが。
・問題ないと考える。
・意見書内容はそのままで、副議長から発議としたい。
・異議なし。
・地方議連からの意見書・決議2件について。
・1件目、朝鮮民主主義人民共和国による日本人拉致被害者の全員帰国を果たし、
拉致問題の完全解決を求める意見書について。
・自由討議
・議員配付としていいか。
・異議なし。
・2件目、根室海峡海域におけるロシア連邦トロール漁船に関する意見書について。
・自由討議
・産業建設常任委員長から発議としたい。
・異議なし。
資料により５についての内容説明

５　会期及び議事日程について
令和6年6月20日から27日までの8日間
1日目 議会運営委員会報告、会期決定の件、諸般の報告、

行政報告、令和6年度行政執行方針、令和6年度教育行政執
行方針、提出案件の概要説明、各議案の説明・質疑
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2日目 休会
3日目 休会
4日目 休会
5日目 一般質問
6日目 一般質問

休会（予算決算審査特別委員会、広報・広聴常任委員会）
7日目 休会（常任委員会）
8日目 予算決算審査特別委員会付託事件審査結果報告

各議案討論・採決
議員提出議案説明・質疑、討論・採決
議員派遣の件
閉会中の所管事務調査

・各常任員会の開催時間について協議
・7日目午前から総務文教常任委員会と福祉医療常任委員会、同日午後から産業
建設常任委員会で決定してよろしいか。
・異議なし。
・閉会中の所管事務調査について、福祉医療常任委員会で保健生活部の調査項目
を追加予定。
・広報・広聴常任委員会で、産業祭等のイベントにおいて議員のコーナーを作り町民とコ
ミュニケーションを取る場を設けることを検討しており、そろそろ議運から検討を進めるよう
依頼をしなければならないと考えるが、進めてよろしいか。
・異議なし。
・議員派遣について事務局から説明を。
・2年間で半数ずつとの取り決めで進んでおり、今年は1番から8番までとしている。
・来年から全員で行けないか。
・町有バスがなくなり、全員で飛行機で行くには高額のため、今の体制になっている。今
年で全員参加となるので、その後再度検討することとなる。参加者の感想をもらったあと
に改めて議運で検討し、予算措置前に方向性を示したい。

議事2　その他
1　第3回全員協議会について
2　第3回議員間討議について
3　次回議会運営委員会の開催について

第6回議会運営委員会
日時　　6月13日（木）10時00分から
場所　　委員会室1
議事　　第2回定例会についてほか

・全員協議会において、議員定数等調査特別委員会で決定した「日常議員活動調」
の実施について報告を予定している。
4　その他（議会基本条例に係る議員アンケートについて）
・議会基本条例に係る議員アンケートについて、議員定数等調査特別委員会で実施
予定のアンケートとの一括実施は、時期等が合わないことから難しいとの結論に至ったた
め、個別に実施することとしてよろしいか協議願う。
　なお、設問数を条ごとから章ごとに変更している。
・全員協議会での日常議員活動に関する報告は誰が行うこととしていたか。
・特別委員会委員長が行う。
　なお、全員協議会で質疑まで受けることとなるか。

委員 一同
委員長 9番 小椋
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・質疑は議員間討議で受けることでどうか。
・異議なし。
・議会基本条例に関するアンケートについて、個別に実施することとしてよろしいか。また、
内容については事務局案のとおりでよろしいか。
・異議なし。
・配付方法はペーパーベースで、データで受け取りたい方は事務局に申し出て受け取る
こととしてよろしいか。
・了解した。
・予定していた議題は全て終わったが、他に何かあるか。
・予算決算審査特別委員会の進め方について1点協議願いたい。
　3月定例会後の議運で、事前質問制を取っているので、歳出審査も目ごとではなく項
ごとでいいのではないかとの意見があり、次期正副委員長にその旨協議してもらってはと
のことだったため、確認したところ同様の意見だった。
　このことから、町側に確認したところ、可能ではないかとの返答があった。ただし、職員の
入替えが生じるので、暫時休憩等の配慮をいただきたいとのことだった。
　本件について協議願いたい。
・最終決定は予算決算審査特別委員会で決定することとなるが、議運としては項ごとに
審査することについて異議あるか。
・異議なし。
・一般質問検討会議について、この会議が質問を構築してもらう場になりつつあることか
ら、今後もこのような場として進めていくのか検討しなければいけないのではないか。議員
個々のスキルアップの場であることを踏まえて臨んでほしいと思っている。
・本来は磨き上げの場なので、目的がずれてきている。一般質問着想ルームがあるので、
活用を促す必要がある。
・次の議員間討議で一般質問着想ルームの活用を議題としてはどうか。
・議員間討議のその他で私から伝える。
・行政執行方針、教育行政執行方針に関する質問は今回は難しいか。
・通告期限の都合上、9月とせざるを得ない。
・他に何かあるか。
・特になし

閉会挨拶
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